

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2015)
Heft: 3

Rubrik: USMG : Union des Sociétés militaires de Genevoises

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Sociétés

L'Union des sociétés militaires genevoises : Un lien et un outil d'action au profit des sociétés militaires du canton de Genève

Maj Flavien VALLOGGIA

Président USMG

Fortement ancrée à Genève et organisée en association depuis 1973, l'Union des sociétés militaires genevoises (USMG) a statutairement deux buts principaux: à savoir, soutenir le principe de la défense nationale, notamment en s'opposant à toutes attaques dont l'Armée suisse pourrait être l'objet ainsi qu'entretenir des liens de collaboration entre les diverses sociétés militaires genevoises ou actives dans ce canton. Seules des entités de type associations peuvent être membres de l'USMG, à l'exclusion de personnes physiques individuelles.

Historique de la création de l'USMG

C'est suite à l'action d'un comité genevois, lequel visait à récolter des signatures pour la pétition nationale « Pour une armée forte » lancée par la Conférence Nationale des Associations militaires suisses et soutenu par l'ensemble des sociétés militaires de Genève ainsi que par de nombreux politiques et personnalités de la République, que, sous l'instigation de l'adjudant sous-officier Emile Filletaz, membre de l'Association suisse des sous-officiers - section de Genève, est créée, le 24 septembre 1973, l'USMG et ce, dans la lancée du succès obtenu par le comité genevois précité dans son soutien à l'Armée. Il est apparu en effet utile et nécessaire de pérenniser la structure ad hoc alors utilisée pour la campagne de récolte de signatures. De plus, grâce à l'unité des sociétés militaires du canton ainsi rassemblées pour un objectif commun, la création de l'USMG devait permettre de continuer à souder ces associations genevoises.

Lors de l'assemblée générale constitutive du 25 avril 1974, le premier président élu la jeune association est le major Roger Hugentobler, membre de la Société Militaire de Genève. 17 sociétés militaires genevoises constituent alors les membres de l'USMG, parmi lesquelles notamment la Société Militaire des Carabiniers Genevois, la Société Militaire du Canton de Genève, l'Association Suisse de Sous-Officiers - section de Genève, la Société

d'Artillerie de Genève, l'Association Suisse des Troupes Mécanisées et Légères - section de Genève, l'AVIA Société des Officiers d'Aviation - section de Genève et la Société Genevoise des Troupes de DCA. A noter que ces sociétés sont aujourd'hui toujours membres et actives au sein de l'USMG.

De 1994 à 1997, sans être formellement dissoute, l'USMG n'a plus d'activités, faute de présidents. C'est sous l'impulsion du major Jean-Michel Gioria, de la Société Militaire des Carabiniers Genevois, que la société reprend ses activités, en vue notamment de lutter contre les nouvelles attaques du GSsA qui se dessinent.

L'USMG, un outil au profit de ses membres

Outre son rôle de lien entre les sociétés militaires de Genève, qui se concrétise principalement par la diffusion d'informations, la représentation, voire la coordination lors de manifestations et commémorations à caractère patriotique, l'USMG devient un outil d'action lors de votations portant sur des objets liés à la défense nationale. Ainsi, s'agissant des principales campagnes de votations populaires dans lesquelles l'USMG s'est engagée, il y a lieu de citer la votation du 26 novembre 1989, portant sur l'initiative « Pour une Suisse sans armée et pour une politique globale de paix », la votation cantonale du 12 mars 2000 sur l'initiative 109, dite « Genève, République de paix », les votations de 2001 relatives aux deux initiatives du GSsA, « Pour une Suisse sans Armée » et « Pour un service volontaire pour la paix. »

Plus récemment, sous la conduite du col EMG Pierre-Michel Auer, président de 2003 à 2014, l'USMG a dû remonter au front pour plusieurs objets de sa compétence, en enchaînant les campagnes : en 2011, il s'est agi de lutter contre l'initiative populaire fédérale « Pour la protection face à la violence des armes, » en septembre 2013, les adversaires de l'armée visaient à abolir le service militaire obligatoire et enfin, en mai 2014, le peuple était appelé

à se prononcer sur un référendum contre le fonds pour l'acquisition de nouveaux avions de combat.

Au-delà de son rôle de coordination des actions, l'USMG a permis, lors de ces nombreux engagements, de fournir un appui logistique à ses membres et aux militants sur le terrain (recherches de financements, création d'affiches, création et distribution de flyers, tenues de stands, organisations de conférences, diffusion de communiqués de presse, encarts publicitaires, etc.). Dans certains cas, l'USMG a été amené à initier et à piloter directement des comités ad hoc créés pour mener les campagnes, à l'instar du comité Ensemble pour la sécurité, utilisé pour les deux dernières campagnes de 2013 (obligation de servir) et de 2014 (*Gripen*).

Enfin, l'USMG est également un outil de réseau, permettant, par des contacts privilégiés et des interventions ponctuelles, d'intervenir lorsque les intérêts de la République et canton de Genève sont touchés en matière militaire, ou plus largement, dans le domaine de la politique de la sécurité. Dans ce sens, l'USMG a participé aux démarches entreprises - avec succès - pour le maintien d'un corps de troupe genevois dans la prochaine réforme de l'Armée.

Si aujourd'hui l'actualité politique dans le domaine de la sécurité nationale est – en l'état – plus calme, le comité de l'USMG n'en n'est pas moins actif. Après un toilettage et la mise en ligne d'un nouveau site internet (www.usmg.ch), différents projets occupent les réflexions dudit comité. Au premier titre desquelles, la mise à disposition, pour les sociétés membres et, partant, pour tous leurs propres membres, d'une plateforme moderne qui regroupera les activités proposées par les sociétés militaires genevoises. Besoin identifié, une telle plateforme permettra d'optimiser la diffusion des activités des sociétés militaires à Genève, de manière simple et efficace, pour les ouvrir à l'ensemble de leurs sociétaires.

Composée de sociétés partageant les mêmes valeurs et conduite par un comité dynamique soucieux de défendre activement les questions de sécurité et de défense, d'importance nationale mais au niveau local genevois, l'USMG a su perdurer au travers de nombreux défis et a à cœur, de continuer, à l'avenir, à s'engager pour atteindre ses buts et remplir les missions qui en découlent.

F. V.

SMG

La Société militaire de Genève



La Société Militaire de Genève a été fondée en 1825 par le Général Guillaume Henri Dufour. Elle est à l'origine de la création de la future Société Suisse des Officiers. Aujourd'hui, elle est membre de cette dernière en tant que section cantonale genevoise, tout en ayant conservé son appellation initiale.

La SMG représente environ 700 officiers membres de tous grades, de toutes les armes et de tous âges. Elle comprend notamment une section de tir. Les quelque 70 membres de la Société des officiers des troupes d'aviation (AVIA Genève) sont également membres de la SMG.

La vie de la société est rythmée par les « conférences lunch » du mardi, au rythme soutenu de deux par mois. La fréquentation est forte et il est important de s'annoncer. Le local de la SMG se trouve en vieille ville au numéro 5 de la rue des Granges, à quelques pas de l'Hôtel de Ville. Pour en savoir plus, consultez la page suivante : <http://www.smg-ge.ch/activites>

Le 23 juin à 12h15, le col Christophe Baumberger, commandant suppléant du centre de compétences NBC-DEMUNEX, parlera de l'exercice franco-allemand: D-CH ABC FTX14. Les conférences du second semestre auront lieu aux dates suivantes: 29 septembre, 27 octobre, 24 novembre et 8 décembre. Le 6 octobre à 19h00, Christophe Vuilleumier parlera de « la Suisse face à l'espionnage 1914-1918. »

Le Bulletin de la Société militaire de Genève, *Eclairage*, a été créé en 1947. Il paraît six fois par année.



Le Comité de la SMG à l'issue de l'assemblée générale 2014, à l'Arquebuse.



Conférence du cap Gérard Métral (gauche) introduit par le vice-président en charge des conférences, le lt-col Pierre-Henri Heizmann.

Suite page 59